

Table with subscription rates: CAPITAL, PUEBA, EXTRAÑERO. Rates include monthly, quarterly, and annual options.

PAGO ANTICIPADO

EL IDEAL

DIARIO REPUBLICANO

FRANQUEO CONCERTADO

Anuncios, reclamos y remitidos PAGO ANTICIPADO

Esquelas mortuorias HASTA LAS 4 DE LA MAÑANA No se devolverán los originales publicuense ó no.

AÑO XIX

LERIDA MARTES 4 ABRIL 1916

REDACCION ADMINISTRACION E IMPRENTA—MAYOR 92

TELÉFONO NUMERO 89

NUM. 4.718

¡Granados ha muerto!

Sin miramiento ni compasión continúan los alemanes la guerra submarina torpedeando, mejor que a los buques de guerra enemigos como fuera lo natural y lo procedente, a los barcos mercantes, ya lleven pasajeros o mercancías declaradas de libre tránsito.

Con tales procedimientos lamentables, y vituperables en grado sumo, puesto que atentan al más sagrado derecho de gentes, los alemanes se ciscan con todo lo que de más humano y respetable existe en el mundo de los bien nacidos, y rompen con el derecho y rompen con la ley, y no solamente se enajenan las simpatías o los respetos de los buenos, sino que saliendo de la humanidad que siente y que razona, posponen a sus odios o a sus extravíos vengativos los más nobles y elevados sentimientos de la conciencia.

Unos después de otros, los barcos de las naciones neutrales, que en uso de su perfectísimo derecho transportan pasaje o mercancías, van cayendo por los torpedos alemanes, sin que para evitarlo, hayan bastado las protestas de aquellos países antes indicados que, dejándose llevar por la inconsecuencia y por la injusticia o por un mal entendido concepto de la neutralidad, así respetan a los beligerantes que luchan sin salirse de los concilios de la Haya, como a los que, en un todo, suelen violar estos acuerdos.

Y se da el caso anómalo y extraño que aquellas fechorías que en tiempo de paz hubiesen constituido un caso de guerra, no lo constituyen ahora, precisamente ahora que es cuando las naciones neutrales, con motivo de la gran conflagración, debieran velar más y mejor por la vida y los intereses de sus respectivos súbditos, y por el mantenimiento enérgico, a toda costa, de sus comunes derechos. Y por esto, por esta anomalía, se contentan con protestas débiles, muy débiles a los actos esos que ya la prensa toda del mundo civilizado ha dado en llamar «actos de piratería».

Queda plenamente confirmado que barcos de todas las naciones neutrales han sido hundidos por los torpedos alemanes o que en esos barcos han perecido, súbditos de esas naciones.

Sin embargo de todo esto, y más aún, esas naciones si han levantado la voz lo han hecho como con miedo, con temor o con sordina, a lo que Alemania ha respondido, cuando ha respondido, con el ofrecimiento de irrisorias indemnizaciones.

Pero ¿es que puede bastar esto a las naciones neutrales? ¿Pero es que esto puede satisfacer a sus Gobiernos? ¿Es que no vale más la vida que una indemnización? ¿Es que pueden contentarse con esto los huérfanos de la víctima, la familia, los padres o los hijos? ¿Es que puede quedar tranquila la nación con lo que respecta a sus derechos, aquellos derechos que pueden ser en el avenir repetidamente violados? ¿Es que esas violaciones no son dignas de protestas más serias y aun de serias prohibiciones, pase lo que pase y suceda lo que suceda? ¿Es que puede pasarse por semejantes violaciones de lesa humanidad? ¿Es que por encima de la fuerza no está el derecho, y la fuerza no deba servir acaso, en último extremo, para ampararlo, defenderlo, imponerlo?

Pero ¿cabeamos un caso más, el caso repetido, y un barco menos. Unos ciudadanos neutrales menos también, que ningún mal habían hecho a Alemania. El «Sussex» hundido. Y en el «Sussex» iban, además de otros súbditos españoles, Granados y su esposa. Granados, que estimando, como todas las almas grandes, como todos los espíritus fuertes, más la dignidad que la vida, pierde la vida por salvar la de su esposa y su propia dignidad. Granados, el gran artista, una gloria de España, gloria de Cataluña, nuestro paisano Granados. Eso confirman los últimos telegramas, esto dicen, ésta será, el fin, la triste realidad.

Granados ha muerto pues. Ha muerto en el interior de la agonía más terrible: ahogado. Ha muerto víctima de un torpedo alemán, del furor alemán, del derecho de gentes hollado y escarnecido.

Granados ha muerto, y... Lérida, Cataluña, España, ¿no levantarán por él y por todas las víctimas, siquiera la voz unánime de la protesta platónica... pero enérgica?...

D. FE IP GALICIA.

1.º de Abril.

Farsantes y desvergonzados

A los de «El Pallaresa»

No se paran en barras esos chauchulleros de El Pallaresa.

Después de corromper el cuerpo electoral, combrando el distrito, prevaleciendo de la miseria que sufre el pueblo por causa de esos negreros que representa Ramos, están engañando descaradamente y con todo descoco a los lectores.

De muy estúpidos deben juzgar a éstos cuando así tratan de tomarles el pelo.

El fresco croniquero de las notas electorales, aprovechando la circunstancia de que, con nuestro candidato Sr. Moles fuera proclamado D. Manuel Pereaña, simula ignorar la ley electoral y asegura que tratamos de tener, con ello, doble intervención en las mesas para ganar las votaciones y hacer valer los votos falsos.

¡Canallas! Eso es propio de esos comerciantes de carne humana...

Esos desvergonzados saben que las mesas están sólo constituidas por el Presidente y dos adjuntos.

Ningún interventor tiene voto.

La mesa electoral, o sea, el Presidente y los dos adjuntos, que son los únicos que deciden los casos dudosos, están nombrados por la Junta municipal del Censo.

¿Por qué mienten, pues, esos farsantes? ¡Vaya un concepto que tienen de sus lectores! ¡Vaya un respeto para la seriedad de sus amigos!

También echa en cara a los republicanos el haberse excusado — así lo aseguran — de prestar su firma para el hijo del «ilustre republicano y eminente economista don José Zulueta».

Nuestros lectores saben que el Sr. Zulueta sólo encontró en EL IDEAL hospitalidad; y que la prensa ramera, y entre ella, El Pallaresa, le hizo el vacío cuando publicó su manifiesto y carta de presentación al distrito.

Y dice muy bien el órgano de la ramería: «el curioso... pudo convencerse de el ceno que en el fondo de estas elecciones se encierra».

¡Conocen bien su obra esos despreocupados de El Pallaresa!

Pues bien; el Sr. Zulueta es, como todo el mundo sabe, reformista. El Sr. Llarí es también reformista.

Y dice el diario de la barra: «... el partido liberal ha empezado ya a obtener un legítimo éxito al lograr sacar triunfantes, por el artículo 29, a dos de los cuatro candidatos y a un afín como es el Sr. Llarí».

«Eran los republicanos, o los liberales, afines suyos, los que debieron prestarle la firma, en lugar de combatirlo?»

Tiene, luego, razón al exclamar: ¡Qué farsa más deliciosa!

Efectivamente: ¡qué farsa y qué descaro!

Sus lectores son, realmente, deliciosos, si no disponen de la «lógica» que tan acertadamente manosea su acreditado compañero de ramería El Eco de las Lechuzas.

Y a propósito de lógica.

El mismo periódico pone en evidencia al desventurado arreglador de la procesión de la Sangre, que aunque inglés, es germanófilo, como todo Lérida sabe.

Así nos pone a nosotros... «al lado de sus (nuestros) queridos amigos los franceses».

Realmente, es un honor para los liberales de El Pallaresa declararse amigos de los que han asesinado a Granados.

Corruptores y... ¡parricidas!

Así honran a nuestros gloriosos hijos, vendiéndolos por las pesetas de Ramos! ¡Miserables!

En El Pallaresa, un embustero se permite comentar el acto que el domingo el Sr. Moles y nuestros amigos llevaron a cabo en Puigvert, y al hacerlo, falsea la verdad desvergonzadamente.

Señor mercenario: los garbanzos que defiende V. escribiendo en Imbécil, no le dan derecho a mentir hechos comprobados; defienda V., como debe, a su arriero Sr. Ramos a medida de su gusto, dígame, si tanto le inspira el sacar la panza de mal año, hasta político honrado, que ya sería el colmo, pero absténgase de elevar sus enlodazados ideales rebajando los hechos ajenos y so-

bre todo insultando al pueblo de Puigvert pretendiendo hacer creer que es capaz de sentir entusiasmos por el desaprensivo contrabandista, restándoles al Sr. Moles.

Es V. un embustero porque en Puigvert se congregó el pueblo en masa aclamando al Sr. Moles y a sus amigos sin que para constatar esta verdad sea necesario desmenlo de los versos alusivos que, según el patirpelucho que nos ocupa, tiraron al Sr. Ramos.

Eleve V. su moralidad, si es que la tiene, y así no sentirá necesidad de remontarse con indignidades.

El Pallaresa ha engrosado su redacción con otro escribidor que ha alquilado con carácter fetal.

En El Eco de las Lechuzas borrona algunas veces sus graciosos balbuceos un pobre chico de rostro caratulesco.

Su fisonomía, que es para él un tormento, le pone siempre cruelmente presente el carnaval, teniendo predilección por nuestros bailes de Piñata que le traen desesperado porque para él... están verdes.

A consecuencia de lo cual, y desconociendo el castellano, vierte sus tormentosos gemidos bromísticos en la lengua de Ausias March, que desconoce aun más, pero con la que se hace entender, bien o mal, al fin.

Hoy le encontramos, con cierta extrañeza nuestra, dado su carácter lechucil, en el liberal El Pallaresa, con el nombre de «Martinet», siseando unas pinqueterías (cuidado, cajistas!) pufistas, y comprometiendo ipásmense Vdes. lectores! o intentando comprometer a nuestro amigo el Dr. Estadella, que ha firmado ¡naturalmente! el manifiesto electoral presentando al Sr. Moles.

Le llama al joven jefe de los radicales, massa serio para ir con nosotros.

Afortunadamente, el Dr. Estadella le contestó por adelantado dándole un puntapié en los hocicos a ese desventurado quinto del quinto.

Muchas lamenturas obligan a dar las pesetas de Ramos.

Podríamos hacer ahora con lo de las lamenturas y lo de los gassos un chiste feo, que le cuadraría muy bien al de las pingaterías (cuidado cajistas!) dado el indecoroso final de éstas.

Y perdone el feto del quinto, si hemos dado en la herradura del congregante arreglador en lugar de la suya propia.

¡Mucho atrevimiento fuera cambiar la negra caperulla por la roja barretina!

DESDE TERMENS:

Es digna de admiración y de elogio la actividad desplegada en pro de los intereses locales por el joven y digno Alcalde de esta localidad el acaudalado propietario don José Rotés, pues desde que está al frente de su cargo ha iniciado importantes mejoras de orden económico que, de llevarse a cabo, pondrían muy alto el buen nombre del pueblo de Termens y el prestigio de su Ayuntamiento.

—Se han hecho muchos contratos para el cultivo de remolacha destinada a la «Azucarera del Segre», que la paga este año al precio de 40 pesetas tonelada sobre búsca, abonando, además, el canon por derechos de riego que tenían que satisfacer los cultivadores a la «Sociedad Canal de Urgel».

—Sigue el «Ateneo Instructivo» de ésta, del que es Presidente el propietario D. Juan Porta, su labor en pro de la enseñanza, manteniendo el colegio particular que dirige muy acertadamente D. Salvador Vallés. También son generales los elogios que se tributan al joven maestro de la escuela nacional D. José Ferrer Jevellí, que ha transformado en poco tiempo el estado de los alumnos, operando un cambio casi inconcebible y que sólo una voluntad y un esfuerzo inusitados pueden realizar. Reciban, pues, nuestro elogio más caluroso los jóvenes y laboriosos maestros.

—Pronto se empezarán los trabajos para la continuación de las escuelas graduadas, de que dimos cuenta en otra correspondencia. Es digno de notarse el interés que Termens demuestra por la enseñanza, cuando habían transcurrido muchos años sin maestro, formándose una generación entera que dá lástima al ver que, por incuria de otros, ha quedado casi analfabeta.

Por eso aplaudimos con el alma todo cuanto se realice en pro de la educación e instrucción de los niños.

CELEDONIO.

Propaganda electoral

MITINS

en defensa de la candidatura de

DON JUAN MOLES

PARA EL MIÉRCOLES

Bell-lloch. - A las siete y media de la noche.

Mollerusa. - A las nueve de la noche.

PARA EL JUEVES

Lérida. - A las nueve y media en el teatro de La Paloma.

PARA EL VIERNES

Alcarraz. - A las ocho de la noche.

La guerra europea

La situación militar

Los alemanes han acabado la conquista del pueblo de Malancourt. La línea francesa se apoya ahora en el riachuelo de Forges y en el burgo de Houcourt, anejo del otro. Luego sigue a Oriente, y pasa por Bethincourt probablemente será evacuado también, porque los alemanes lo flanquean por el Este.

La toma de Malancourt no tiene transcendencia alguna. Vamos a probarlo.

Trátase de una aldea situada en el fondo de la depresión de Forges. Es dominada por las alturas de Malancourt y Montfaucon, que poseen los alemanes desde Septiembre de 1914, y por la cota de 304 metros, que han atrincherado los franceses. Durante cuarenta días la han bombardeado los teutones.

En París todos creían que Pétain la haría evacuar. Sin embargo, firme en su propósito de disputar el terreno metro a metro ha mantenido la posición, no cediéndola sino después de haberla hecho pegar a su enemigo mucho más cara de lo que vale.

La línea primera de resistencia de los franceses al Oeste del Mosa no ha sido forzada aún. La batalla dura ya seis semanas, y Malancourt está a 18 kilómetros de Verdun.

Por cierto que los franceses afirman oficialmente que el Kronprinz ataca la altura de Mort Homme (cota 295). Pero ¿no había dicho Wolff que esta cota fué conquistada hace más de quince días?

(Conferencias telefónicas y telegramas desde las cuatro de la tarde a las seis de la madrugada).

Parte oficial francés

Paris.—El parte oficial de las tres de esta tarde, dice lo siguiente:

Durante la noche, un zeppelin arrojó ocho bombas sobre Dip, causando algunos daños y ocasionando cuatro heridos.

Al Oeste del Mosa se han registrado acciones más o menos violentas de artillería e infantería en Aucourt y Esner.

Al Este del Mosa hubo combates durante toda la noche en los frentes de Douaumont y Vaux, ganando terreno nuestras tropas en Caillete.

En el frente de unos tres kilómetros, el enemigo no cesó de atacar, intentando asaltar nuestras posiciones y siendo rechazado con éxito, ocasionándosele numerosas bajas.

En la Woevre nuestra artillería ocasionó incendios en el frente enemigo.

Un aeroplano alemán fué abatido en Toyer.

En el resto del frente no ocurre novedad.

Un nuevo «raid»

Londres.—Los zeppelines alemanes han efectuado ayer un nuevo «raid» sobre algunos departamentos del Norte.

Arrojaron bombas de grueso calibre ocasionando la muerte de 18 personas e hiriendo a un centenar.

Del «raid» que efectuaron los zeppelines el día 18 se sabe que causaron 80 muertos y más de 120 heridos.

Para la expulsión de alemanes

Lisboa.—Han salido siete mil soldados para Mozambique con objeto de cooperar a la acción de las tropas inglesas en la expulsión de alemanes de las posesiones del Sur de Africa.

En el frente de Verdún

Paris.—Noticias particulares del frente de Verdún dan cuenta de que se están librando violentísimas luchas de artillería en el Este y en el Oeste del Mosa.

Han sido rechazados por las tropas francesas varios ataques del enemigo en la región de Malancourt.

En el resto de aquel frente toda la acción se ha desarrollado por la artillería.

No era Granados

Paris.—En la embajada de Inglaterra y con referencia a la noticia del desembarco de un matrimonio desconocido que desembarcó en Dvres y que era superviviente de la catástrofe del «Sussex», se ha declarado que dicho matrimonio no era el del ilustre compositor español D. Enrique Granados y su señora.

Sobre la destrucción de un zeppelin.

Paris.—Noticias de Londres con referencia a la destrucción de uno de los zeppelines que efectuaron uno de los últimos «raids» sobre Inglaterra, que era el «L-15», dicen que se le tiroó no sólo por parte de la flota aérea inglesa, sino también por las baterías de la costa.

Los destrozos que se produjeron en el dirigible alemán fueron de tal consideración que, según referencia del capitán de un vapor que asistió en auxilio de la tripulación aérea al caer al mar la aeronave, parecía el zeppelin partido en dos.

Por esta causa no se pudieron recoger los residuos del aparato, que se hundieron rápidamente en el mar.

No obstante la oscuridad de la noche en que aquel aparato fué echado a pique, el capitán del barco que presenció el suceso, dispuso lo necesario para el salvamento de los naufragos del zeppelin, que fueron embarcados en un bote y entregados como prisioneros a las autoridades militares.

El Rey de Inglaterra

Londres.—A la suscripción de obligaciones para la guerra, ha contribuido el Rey Jorge con un millón de su peculio particular.

Grecia y Bulgaria

Atenas.—La opinión pública presta grán atención a la acción que vienen desarrollando los búlgaros y a la parte que toman en los bombardeos aéreos que alcanzan a algunas poblaciones de la costa griega.

Los periódicos se ocupan extensamente de este asunto y deducen consecuencias nada favorables a las buenas relaciones entre Grecia y Bulgaria.

Información general

El Conde despachando con don Alfonso.

El conde de Romanones estuvo en Palacio esta mañana a la hora de costumbre despachando con D. Alfonso.

Antes estuvo en el Ministerio de Estado confiriendo con el subsecretario.

En la Gobernación conferenció con D. Santiago Alba informándose de noticias de provincias y de los datos recibidos sobre cuestiones de carácter electoral.

Da Palacio se trasladó el conde a la Presidencia, donde recibió a los periodistas.

Dijoles que su despacho con D. Alfonso no había tenido apenas interés para la información pues se había limitado a dar al Rey noticias ya conocidas por los periodistas.

Les habló de la proclamación de candidatos y diputados par el artículo 29.

Los periodistas, recordando que el conde de Romanones abominaba estos últimos días de la proclamación de diputados por el artículo 29 y teniendo en cuenta que se han proclamado más de ochenta ministeriales en virtud de este artículo, han dado irónicamente el pésame al conde de Romanones.

El conde ha aceptado el «pésame» y lo ha agradecido. No obstante, ha repetido con respecto a este artículo las mismas manifestaciones que hizo antes de la proclamación de diputados y candidatos. Ha dicho que el hecho de que hayan sido proclamados por el artículo 29 tantos candidatos ministeriales, no es más que una prueba de la confianza con que cuenta el Gobierno en el país; que no es óbice para que en su día, se presente en el Parlamento el oportuno proyecto para la modificación de la ley electoral en el sentido de evitar los abusos a que da lugar la proclamación de diputados sin elección.

Dijo que las proclamaciones de candidatos y diputados se efectuaron sin incidentes, dentro de la más absoluta normalidad y que espera que ocurrirá lo mismo el domingo próximo, cuando se celebren las elecciones. Del hecho de que se presenten en un mismo distrito dos candidatos liberales en lucha, el conde de Romanones no saca otra consecuencia que la de que en el partido liberal se denota plétora de vida.

Un periodista republicano denunció abusos que se cometen con lo de los entierros civiles y los enterramientos en el interior de las iglesias y protestó contra estos abusos. El conde de Romanones contestó diciendo que tomaba nota de aquellas denuncias y que para evitarlas se habrá de establecer alguna modificación en la ley referente a este particular.

D. e. elecciones. El conflicto obrero.

El Gobernador de Barcelona comunica al Ministerio de la Gobernación noticias referentes a lo mitins electorales celebrados ayer, algunos de los cuales han terminado ya de madrugada.

Da cuenta de que se han desarrollado sin novedad, si bien acentuándose la agitación que reina con motivo de la campaña electoral.

Respecto a la huelga de albañiles, dice el gobernador de Barcelona que continúa en el mismo estado, observándose las precauciones adoptadas en evitación de coacciones.

El gobernador de Oviedo comunica que no es cierto que haya agitación entre los obreros de la cuenca minera.

El gobernador de Alicante da cuenta de que sigue desarrollándose normalmente la huelga de obreros del ramo textil de Alcoy.

También se reciben noticias en que se da cuenta de que persisten los temporales de lluvia en casi toda España.

Granados y la Prensa francesa

Todos los periódicos franceses dedican sentidísimos artículos necrológicos a la memoria del maestro español Granados.

Hacen resaltar la pérdida que ha experimentado el arte musical español.

Granados iba a París para tratar con el empresario de la Gran Opera el estreno de «Goyescas».

Iba lleno de entusiasmo por visitar de nuevo la nación que dió vida a Bach y en la que pasó lo mejor de su juventud.

Los alemanes asesinaron a Magenard y ahora han cometido otro asesinato que excitará al mundo.

La muerte del admirable artista tendrá repercusión en todo el mundo musical.

El «New York Herald» pregunta qué piensa España del hundimiento del «Sussex», que le ha arrebatado traicioneramente a uno de sus más eximios artistas.

España ha perdido a uno de sus más gloriosos hijos, y este golpe debe hacerla pensar si el hecho merece mirarse con indiferencia.

Compara la muerte de Granados con la de Magenard y dice que éste murió defendiendo a la patria y aquél ha muerto a traición y con alevosía.

La Sociedad de Autores Dramáticos ha enviado a la Sociedad de Escritores y Artistas de Madrid un telegrama diciendo lo siguiente:

«La Sociedad de Autores y compositores dramáticos, profundamente apenada por la muerte del gran compositor Enrique Granados, asesinado por los piratas alemanes que torpedearon el «Sussex», envía a sus colegas españoles la expresión de su más sentido pésame.»

Conferencias

El conde de Romanones ha celebrado esta tarde conferencias con el ministro de Gracia y Justicia y con el director de Agricultura.

Con el primero conferenció acerca de unos decretos que ha llevado a la firma y con el director de Agricultura trató de la importación del sulfato de cobre, el azufre y otros productos para el cultivo de las fincas.

Romanones candidato

El conde de Romanones ha sido proclamado candidato por uno de los distritos de la provincia de Lugo.

Los mineros de Puertollano

En el Ministerio de la Gobernación se ha recibido un despacho del gobernador de Ciudad Real en que da cuenta de que reina agitación entre los obreros de las minas de Puertollano y que han amenazado con la huelga si no se les aumenta el jornal.

Añade el gobernador que esta agitación ha sido provocada con fines electorales por parte de los amigos del candidato Sr. Aguirre Metaca.

La del inquilinato

Los agentes ejecutivos para el cobro del inquilinato se ha presentado en casa de un vecino que se negó a pagar el impuesto y se propuso embargarle.

El candidato maurista Sr. Vitorica se ha opuesto al embargo y el agente ejecutivo ha hecho detener al inquilino y al candidato.

El alcalde, hablando con los periodistas, se ha ocupado de este suceso, diciendo que el Sr. Vitorica, menos que nadie, podía excitar al público a hacer resistencia al cumplimiento de la ley.

Ha dicho también que es un contraste muy significativo el de que los pobres que se encuentran sin trabajo no opongan obstáculos a la recaudación de este impuesto mientras un personaje adinerado como es el Sr. Vitorica lo oponga tan tenazmente.

Notas del Municipio

La brigada municipal empezará hoy o mañana los trabajos de derribo del puente del «Aigua y del ví», en unión de los obreros que han designado los propietarios de fincas de aquellas inmediaciones.

Mañana se dedicará una sección de la brigada municipal al acoplamiento de grava hacia la parte superior de la Rambla de Fernando y recibir el trozo de carretera de la calle de Balmes a la entrada de la estación.

Inmediatamente procederá al arreglo de aquel trozo de carretera, interin se resuelve en Madrid la solicitud del Ayuntamiento para conseguir que el Estado contribuya al coste de las obras del adquinado de las carreteras laterales de la Rambla de Fernando como lo ha hecho con los de las calles de Biondel y Cabrinety.

Ha quedado terminado el sifón que se estaba construyendo a la entrada de la calle de Ferrer y Garcés.

Sobre el lugar que ocupaba la antigua acequia se está construyendo un paso adquinado.

Sigue trabajándose activamente en la construcción de la acequia lateral de la calle de Biondel que ha de servir para la conducción de tuberías de agua y cables de la electricidad.

Dichas obras quedarán terminadas, probablemente, en la presente semana.

SUCESOS

Hallezgo de un cadáver

En el río Noguera Ribagorzana, término de Corbins, ha sido hallado el cadáver de una mujer llamada Elvira Grifó de 32 años y vecina de aquella localidad.

Créase que se suicidó y se ignoran las causas que pudieran inducirle a tomar tan extrema resolución.

Accidente

Anteayer, a eso de las once de la mañana, en la calle Mayor frente a «Juventut Republicana», una mujer sufrió un ataque como de locura que hizo necesaria la intervención de los transeúntes.

Otras dos mujeres la sujetaron en tanto que, a poco, llegaron dos individuos de la Cruz Roja, uno de ellos nuestro particular amigo D. José Seró y la condujeron al hospital.

La enferma resultó ser Elvira Paris, domiciliada en la calle de la Galera, núm. 3.

Su esposo Francisco Vicari se personó en el hospital en cuanto tuvo noticia del accidente.

Doctor Estadella

(De las Facultades de Barcelona, Zaragoza y Madrid)

MAYOR 92, PRAL. LÉRIDA TELÉFONO NÚMERO 40

Curación por los procedimientos más modernos de las

Enfermedades secretas y propias de la mujer

Aplicación de los poderosos antisépticos "606" y "914"

Diagnóstico serológico de la sífilis y del embarazo. Tratamiento racional de la Esterilidad y de Impotencia.

Visita especial de enfermedades crónicas

Asistencia a partos anormales

HORAS DE CONSULTA: De 11 a 1 y de 4 a 6 Visita económica de 8 a 9 noche

Lechuceras

Las lechuzas y su fruto

¡Acabamos de caer del burro!

Entusiasmados montábamos una enorme lechuzca, de ojos fosforescentes, creyendo, igneros, que ocupábamos la única representación catalana, *double*, de esos feroces inquisidores cuya sonrisa iba dibujándose cada momento más intensa, a medida que aumentaba el número de víctimas en la hoguera; sin perjuicio de resignarse a salvar a aquellas cayos peticionarios fueran acompañados de una bolsa o de un suave timbre de *discreta* mujer...

¡Equivocados andábamos! En Tortosa existe otro «Diario de Lérida», que aspira a acercarse, ya que no a igualar, a nuestro acreditado *El Eco de las Lechuzas*; llámase *El Restaurador*.

Veán nuestros lectores como *restaurar* la Moral esos... so-católicos de Tortosa:

«Cada uno debe multiplicar su voto por uno (?) por cinco, o por diez; por tantos cuantos llegue su amistad, su esfuerzo, su parentesco, su favor, su *donativo* y su *prestamo* sin dejar de apelar a la *coacción* como *última ratio*».

Alto y claro lo declamos, *lo de menos es votar*. Hay que derrotar al enemigo *sin reparar en medios* que todos son lícitos y necesarios ante su osadía y maldad y ante la magnitud y gravedad de la lucha».

¡Sigán, sigán esta honradísima carrera las lechuzas tortosinas que, con el tiempo, merecerán estar *dignamente* al lado de las que nos regocijan en la Ciudad del Segre.

Felicitemos a nuestro querido amigo don Marcelino Domingo por el disfrute en franco alodio de unas lechucitas tan jóvenes y ya tan... aprovechadas.

Así, así, ¡en católico nocedalino!

Las lechuzas confiesan

Dice seriamente *El Eco de las Lechuzas*:

«Todo el mundo está convencido de que la política es un simple curso de la carrera de la vida... de cálculo, que comienza por la gramática parda; de todos los labios brota con la unanimidad con que enuncian los ateados de la experiencia o las máximas de *sentido común*, que la política es una *engaña bobos*, una *farsa*, una *porquería*; se dice y se repite en todos los tonos que la política *no tiene entrañas*, que en política el único pecado que no se perdona es la *tontería*, que la política es un juego de *marrulleros*... y, sin embargo, todo el mundo *hace política*».

Por todo lo que pueden, luego, agregar: «En vista de lo cual, nosotros preferimos entregarnos al... *cálculo*, enseñar *gramática parda*, que sabemos para dar y para vender; creemos que es pecado mortal ser *bobo* y dejarse *engañar*, y preferimos ser *engañados* que *engañados*; por eso militamos en estos partidos de *farsa* y de *porquería*, comiéndonos *las entrañas* de nuestro prójimo, ya que el dinero que nos proporciona esa política fuera tenerla comiendo».

Y por eso también jugamos a ser más *marrulleros* que los mismos que nos tienen a sueldo y hacemos *política liberal*, aunque lo condene el *Syllabus* y rabie desde el otro mundo el Dr. Sardá y Salvany.

Que «una cosa es predicar y otra dar trigo», y más vale un tomo que dos te daré, y la ocasión la pintan calva», y no se presentan muchos Ramos que abran su bolsa.

Que se figuraban, pues, los pobres *peluts* del antro *inmoral* de «Juventut Republicana», que pasan estos difíciles días malgastando dinero en libricos balles de Pifati?

Desgraciados! ¡Qué modo de *engañar* al pueblo esos republicanos! ¡No fuera mejor que le dejaran aprovecharse impunemente del espíritu dádovoso y espléndido de nuestro *ilustre* candidato Ramos?

¡Eso, es lo positivo, y no las *monsergas* democráticas, con las que no se come!».

No dirá *El Eco de las Lechuzas* que desaprovechamos la ocasión de hacer el reclamo de sus *nobles ideales*.

El asesinato de Granados

Contra la barbarie alemana

Llega a nosotros la noticia de que varios artistas y escritores, indignados por el asesinato de que ha sido víctima Granados, proyectan celebrar un mitin para protestar contra el acto salvaje del torpedeamiento del «Sussex» por los piratas alemanes.

La idea se debe al maestro Vives. Esperamos que Cataluña proteste erérgicamente y pida al Gobierno que entable la debida reclamación, como ya lo han hecho los Gobiernos de los Estados Unidos y de Suiza, pues desgraciadamente parece que no se confirman las impresiones esperanzadoras que se tenían ayer respecto al paradero del gran compositor y de su esposa.

Lérida debe tomar la iniciativa.

Un manifiest d'Artesa de Lleida

Lo poble honrat i noblíssim de Artesa de Lleida

Lo poble honrat i noblíssim de Artesa de Lleida ha publicat i fet repartir el següent energic manifiest contra'l candidat dels bitllets de banc y en favor del nostre amic Sr. Moles:

«Artesins: Lo Govern Central ha convocat noves eleccions generals de Diputats a Corts per el prop-vinent diumenge día nou d' abril.

Soliciten vostres vots dos Candidats.

Un que amb la nostra protesta ha portat la representació en los dos últims anys, que está apoyat per una unió lleidatana de tots els colors del caciquisme antic; afiliat al partit conservador, propietari de terreno d' Africa y del que's diu públicament que porta la cartera plena de bitllets per a comprar les conciencias dels infelissos que no coneixen l' importancia del vot.

L' altre es el que per dignitat pel Districte deu recbrar la representació nostra al Parlament. Está apoyat per els republicans d' Lleida, Radicals del Districte, afiliat al partit republicà nacionaliste y home que no porte a la cartera los bitllets que se li han ofert a cambi de abandonar nos, mes vá provehit del més alt sentiment de dignificació ciutadana.

Al recordar el Candidat o sigui el conegut per el nom de «l' Africà», lo poble de Artesa de Lleida recorda també el següents fets: Destitució arbitraria del Correu, deixant sense pa a ell y quatre petits fills; entorpiement de puguer obtenir Artesa una Estació de ferro-carril; intervenció solapada perque l' Ajuntament no pugui cobrar los impostos legals establerts; destorbis encaminats a malograr la subvenció de les Escoles, que avuy están construïts; promeses y treballs fets per privar y donar les poques algunes que del Canal d' Urgel necessiten els pobes d' Artesa y Aibatàrrech per aixis tenir a la miseria tots els veïns; promeses incumplides a gent d' aquest poble per el retorn d' impostos municipals cobrats, separantlos del bon camí y después de ocasionarlos perjudicis grans, crear en el poble dos bandos o partis al objecte de portar l'intranquilitat a les pacífiques families del mateix y molts altres actes pitjors si cab que's enumerats que no transcribim per no fer interminable aquest manifiest.

Al recordar el segon o sigui a D. Joan Moles, recordem la construcció de la carretera a Lleida tantes vegades promesa per determinat cacic lleidatà, lo camí vehinal d' Artesa a Aspa y Cogul, construcció de les Escoles mitjansant subvenció de l'Estat; concessió de crédito per portar algunes y altres beneficis de tanta importancia com los enumerats que han contribuït a la prosperitat y engrandiment d' Artesa de Lleida.

Es electors d'aquest poble, percatats dels deures que han de cumplir els representants, no poden de cap manera estar satisfets de la gestió feta per qui en los dos anys últims no ha fet res per el Districte, y com per altra banda está en la memoria de tot hom els favors fets per D. Joan Moles devem pagar a cada un d' ells en la moneda apropiada als seus merecimientos.

Electors d' Artesa de Lleida y del Districte: per dignitat, per defensa dels vostres interessos y els de tot lo Districte desprecieu el metall y cualsevulla promesa y coacció que se vos pugue fer; voteu tots com un sol home al honorable ciutadà D. Joan Moles Ormella, protector incansable vostre y de tot el Districte y fentho aixis dignificareu el sufragi y contribuïrreu a fer perdre la mala herba del antic caciquisme.

¡A votar tots, que la victoria es nostra!

Ramón Olomí
Antón Garrós
Lidre Besora

Artesa de Lleida 31 Març 1916.

Proclamación de candidatos

El domingo por la mañana y en el salón de actos del Palacio de Justicia de esta ciudad, tuvo lugar ante la Junta provincial del Censo electoral, el acto de la proclamación de Candidatos a Diputados a Cortes por los distritos electorales de esta provincia, en la forma siguiente:

Para el distrito de la capital, fueron proclamados candidatos, D. Ricardo Ramos Cordero, conservador, D. Juan Moles Ormella y D. Manuel Peña Puente, republicanos.

Para el de Balaguer, D. Felipe Roés Baldrich, republicano y D. Mariano Clua Anglés, conservador.

Para el de Borjas Blancas, D. Domingo Cirici Ventalló, jaimista y D. Francisco Marcia Llusá, regionalista.

Para el de Seo de Urgel, D. Emilio Varela García de Abalos, liberal y D. Eduardo Aunós Cau, conservador.

Para el de Sort-Viella, D. Emilio Riu Parriquet, liberal y D. Juan Santlló Grifó Piñol, integrista.

Resultaron proclamados por el artículo 29 de la vigente ley electoral, D. Daniel Riu Periquet, liberal, por Solsona; D. José Llari Areny, reformista, por Tremp y don José Mather Ferrer, liberal, por Cervera. El acto transcurrió sin el menor incidente.

En el Liceo Escolar

El domingo por la mañana, como estaba anunciado, dió una conferencia el alumno D. José Vignat sobre el tema «Pestalozzi y su influencia en la Pedagogía».

Hizo la biografía del gran pedagogo suizo y analizó sus principales obras pedagógicas, detallando especialmente «Cómo Gertrudis enseña a sus hijos».

Dedicó sentidos elogios a la labor del gran Maestro, a quien todos convienen en reconocer como el padre de la Pedagogía moderna.

Fué muy aplaudido.

SALON PORFOLIOPH

Martes miércoles y jueves 4, 5 y 6 del corriente

El último triunfo de la Cinematografía:

Esposa en la muerte

Protagonista la eminentísima actriz, gloria del teatro italiano.

LINA CASALIERI

La artista famosa, que ha sabido conquistarse la admiración y simpatías internacionales con su insuperable escuela, con el encanto de su admirable plasticidad, con el hechizo de su porte.

Toliettes abundantes y hermosísimas, adquiridas en la propia casa Paquin de París, lanzan el último «cri» de la moda femenina. La fama de sus joyas es mundial.

Esposa en la muerte, interpretada por la gran artista, es sin duda una sutileza cinematográfica, llena de escenas emocionantes y artísticas y de un lujo exhuberante.

El pequeño vigia lombardo

de la *Serie Corazón*, esperado con impaciencia dado el éxito obtenido por *El pequeño escribiente florentino*.

MARTES, MIERCOLES Y JUEVES. ¡Al Portafolio!

« Sulfatizador Casamajó »
Con privilegio y Patente de invención por 20 años
El «SULFATIZADOR CASAMAJÓ» es Seguro, Rápido y Económico, previene y Cura con rapidez pasmosa el Mildew, Blak-Rot, las Criptogamas y parásitos de la Vid, Arboles y plantas como son: Tomateras, pimientos, melones, judías, patatas, etc. etc.
¡VINICULTORES Y HORTICULTORES!
Emplead con confianza y seguridad completa de éxito en Viñas y Hortalizas: el preparado «SULFATIZADOR CASAMAJÓ» ilicco que sustituye con ventaja al Sulfato de cobre y demás preparados hasta hoy día conocidos. Así lo reconocen y afirman notabilidades Vitícolas y Agrícolas de toda España.
EL INVENTOR invita al mundo Vitícola y Agrícola en general, se han expuesto pruebas al lado de los preparados Españoles y Extranjeros de mas fama que son destinados para el mismo fin. Solo así, sabréis que vuestro porvenir está con el empleo del
Sulfatizador Casamajó
Para informes, dirigirse en las Oficinas y Almacén
Calle Blondel, Letra G. n.º 2 - LERIDA Juan Casamajó
SE DESEA REPRESENTANTES
AVISO IMPORTANTE: Para los pedidos, dirigirse exclusivamente a la Casa

Notas de la guerra

¿Los alemanes desean una batalla naval?

Saint Brice, el ilustre cronista de «Le Journal», hablando de los rumores que circulan acerca de la eventualidad de una salida de la flota alemana y de una batalla naval advierte:

«La situación es de una claridad absoluta. Antes de la guerra, Inglaterra tenía como flota de primera línea 20 dreadnoughts y 8 cruceros de batalla, contra los que Alemania opuso 15 dreadnoughts y 5 cruceros de batalla. Del lado inglés, 264 piezas con una descarga de 124 000 kilos y del lado alemán, 174 piezas con una descarga de 55 000 kilos.

¿Qué ha pasado en los veinte meses de la guerra? Los beligerantes han tenido sumo cuidado en ocultar el estado de sus astilleros. Pero Inglaterra no puede acabar un dreadnought en menos de veinticuatro meses y Alemania en menos de treinta, esto al menos sucedía en tiempos de paz. Siendo así, Inglaterra, ha podido ganar de 12 a 14 unidades con una descarga de 65 000 kilos, contra 6 unidades alemanas, con una descarga de 21.000 kilos.

Una salida de la flota alemana sólo puede ser un golpe de desesperanza. El heroísmo a la desesperada no entra en la mentalidad alemana. Es preciso añadir que los alemanes aprecian muy exactamente la situación naval.

Por lo tanto, lo más probable es que la política del nuevo Ministro de Marina, el almirante von Capelle, sea continuar la guerra submarina como hasta aquí.

El temor a los rusos

El periódico alemán, «Lokal Anzeiger», con la firma del enviado especial que tiene en el frente occidental, dice:

«Nuestro frente está tan formidablemente organizado que el enemigo tiene pocas esperanzas de romperle.

De todos modos, es justo decir que no existen en el mundo posiciones que no puedan tomarse.

Los rusos tienen municiones en abundancia, pero es preciso sobrepujar numerosas dificultades para transportarlas a las líneas amenazadas.

La guerra submarina

«Het Volk», de Amsterdam, con el título de «Los malditos» escribe: «Un odio profundo e indeleble contra Alemania se propaga en toda Holanda. Ya estamos convencidos en que el «Tubantia» y el «Patembang» fueron destruidos por los alemanes sin aviso. Los holandeses más pacifistas y más humanitarios, incluso los que tenían simpatía por Alemania, se han vuelto furibundos e injuriantes públicamente a los alemanes.»

«The Public Ledger», de Filadelfia, también dice:

«Alemania nunca ha tenido intención de cumplir las promesas hechas a los Estados Unidos. La dignidad del país exige que se cesar de creer en la buena fe alemana.»

El nuevo ministro de la Guerra ruso

La opinión ha recibido con gran entusiasmo el nombramiento del nuevo ministro de la Guerra, el general Chouvaieff. Este general ocupó antes el cargo de intendente general, en el que demostró sus excelentes aptitudes de organizador.

Porque dimitió con Tirpitz

El diario danés «Berlingske Tidende», dice que el almirante von Tirpitz, sin haber consultado a sus compañeros de gabinete había ordenado a los capitanes de los submarinos atacar sin previo aviso a los buques de todas las nacionalidades, sin hacer distinción entre los barcos de transporte y los barcos de pasajeros.

Cuando el gobierno se enteró de esa orden, invitó al almirante von Tirpitz a que presentase la dimisión; pero era imposible ya enviar una contraorden a los submarinos, que se habían alejado de sus bases.

Iconoclastica

Nada ni nadie es merecedor de respeto. Contra todo y contra todos es preciso ir, vamos allá pues y desgárrase en la empresa nuestra alma a trueque de romper el círculo vicioso que nos rodea.

Nada ni nadie, ni en voluntad ni en inteligencia es grande, todo es pequeño y villano, sólo nuestra fratricidad y nuestra inconsciencia son notables.

Somos negativos capaces de reducir a la nada todo cuanto nuestro méfítico aliento ampara.

La muerte extiende sus alas de murciélago sobre nosotros, el grito de los nocturnos avechuchos invitan a las alimñas a

regobarse en el libro fútil sobre el fétido círculo español.

Nada ni nadie es merecedor de vida; ni un momento, ni una queja, ni un vagido de un ser que entre dolores se asoma a la vida. Nada, nada. La muerte reina. ¡Triste visión de nuestro destino!

Quiere la muerte dominar en el mundo pero la vida le sale al paso rompiendo aquellos designios. Tronchadas Bélgica, Serbia y Montenegro. Sangrando Alemania, Austria-Hungría, Francia, Rusia, Inglaterra e Italia, más; líneas de virtud aquellas, fuertes unas, sublimes otras rebrotarán de entre sus ruinas o se reconstituirán de sus desastres. Es que tienen un alma, les anima una aspiración, se purifican de sus errores, rechazan el vicio, quieren vivir; día dentro ansias mortales y vivirán y les aguarda un hermoso sentimiento.

Nosotros, no. Somos muertos, somos raza indigna de la Vida, moriremos sin dejar recuerdo. Ser español, es tener un estigma.

Ni un individuo, ni un grupo, mucho menos el pueblo demuestran deseos vehementes de vivir. Dicenlo, sí, pero con desmayo, rendida su voluntad.

¿Dónde existe el arrollador movimiento que señale nuestro destino en lo porvenir? No lo buscáis ni en los centros políticos, ni en el de los obreros, ni en el espíritu público. Únicamente el aterrador soplo de la catástrofe logra rizar tenuemente las aguas de este mar muerto.

¡Oh si hubiera vida! ¡Qué poco nos importaran los simulacros de lucha entre naciones! Veríamos como si, levantarse ahora las multitudes en actitud vengadora, gritándoles a los malos pastores. ¡Qué hicierdes de nuestros hijos! ¡Qué de nuestra honra! ¡Qué de nuestros intereses! Todo en vuestras manos se perdió! ¡Oh fratricidas! ¡Oh parricidas! ¡Oh ladrones!... Nuestras manos sobre vosotros se hacen la gran justicia.

Los obreros ya no suplicarían, ni respetuosamente presentarían conclusiones que, ronedas son las poblaciones agrarias, arrojarían fuera de sus límites municipales a sus dilapidadores los partidos políticos revisarían sus credos y en ellos incluirían nuevas afirmaciones y todo lo nuestro sería sepultado en grandes fosas y episcopada la tierra que lo cubriera una savia vivilicadora correría entonces por todo el cuerpo español.

Pero no, no nos hagamos ilusiones, todo esto que se azota, que voces, que escribe son fantasmas de un mundo que no es el nuestro. Son seres incorpóreos que se preparan para un juicio final fatalísimo para todos. Sombras son dantescas que en el infierno sufren en los círculos reservados a los faltos de voluntad, a los que queriendo el bien permacarcan en las cavernas del mal. Son los que en la tierra nunca tuvieron elevadas pasiones. Son los que en los infernales entos sufrieron las leves picaduras de miriadas de insectos, nunca el mordisco de las serpientes, ni el embate de los monstruos. Son los que en el mundo se llamaron españoles.

¡Menguados de nosotros! Ved al pueblo lleno de repulsivas cosuras, encariñarse con sus lacerias, Ved riñiendo rindiendo pletisía al hambre y la miseria. Contemplad a los padres entregar a sus hijos a los malvados buitres. Vedles quitar todo espíritu de rebeldef a sus vástagos. Mirad a las madres conformadas en ser únicamente hembras paridoras, sin un rugido de bronca al robárselles el alimento que debiera saciar a sus hijos el hambre que les mata.

Pero en cambio, tú que quisiste defender a tus hijos a través a juzgar de sus fanatismos, te lapidarán; ataca la realeza que a sus expensas vegeta, se gozarán en las persecuciones que sufras. Reniega de los que les explotan, unirán sus voces a las de estos gritando: ¡Tú, tú, tú! ¡Rompe contra todo y contra todos en favor de las víctimas. Así somos: hombres sin virilidad o mujeres sin maternidad. Lógico es pues, que no haya grandeza en nada, que todo lo más elevado que en otros pueblos existe se convierta al pasar a nosotros en denigrante parodia o ridícula fantechada.

Podemos encabezar la Historia Contemporánea del pueblo español con el primer artículo «Los Irredimibles» y describir en él nuestra alma.

J. BALCELLS PRATS.

Noticias

Entre los maestros a quienes se concede plenitud de derechos a los efectos del escalafón, figuran los siguientes, pertenecientes a esta provincia:

Don Ramón Corta Cobanas, de Pedro y Coma; don José Farré Marsal, de Esterril de Aneó; don José Ferrer Monegal, de San Lorenzo de Morunys; don Pedro Martorell Pané, de Vilagrass; don José Rosinando Solá, de Maidá; don Roque Samy Aleu, de Belcaire; y don Antonio Tloc Escasany, de Oliola.

Grandes existencias de Tubos plomo y Acabados, para instalaciones de agua. José ALMACELLAS.

Labradoreos: las mejores máquinas de sulfatar, segadoras, trillos, arrendadoras, trilladores, bombas, etc., J. Martí, Rambla de Fernando, 29 Lérida.

—El Director de Comercio ha dirigido a la Cámara Oficial de Comercio e Industria de esta provincia, el siguiente telegrama que nos envía para que pueda llegar a conocimiento de los interesados.

«Con motivo de procederse actualmente en los puertos portugueses a la descarga de los buques alemanes refugiados en los mismos, recomiendo el Cónsul general de España en Lisboa, que por los consignatarios españoles de mercancías que existan a bordo de dichos barcos, remitan con toda urgencia a aquel Consulado los conocimientos facturas y demás documentos correspondientes a dichas mercancías para evitar que puedan ser vendidas en pública subasta.

Lo comunico a V. S. para que lo haga llegar a conocimiento de los interesados. Le saluda atentamente.»

—Batería, Vidrios y Metales. Ferretería, José ALMACELLAS. Pabérica 11 y 13. B'ondel 3 y 5.

—Dicen de Tremp: «Por haber descendido el nivel del embalse de San Antonio han desaparecido los temores de la semana pasada.»

—No hemos aumentado los géneros azules y negros. Casa PUJOL.

—Los días 7 al 9 del actual se celebra en Binefar la segunda de las importantes ferias anuales de toda clase de ganados.

—Sevilla a 0.75 rta. saca. León a 0.75 rta. quintal. Casa ARMENGOL, Rambla de Fernando 16.

—Por fin después de un largo período de inactividad se reanuda el domingo el servicio de conducción de pasajeros, entre esta ciudad y Sort.

—SE VENDE un motor de gas pobre de 10 caballos de fuerza por 2.500 ptas. Está en Fraga, pero darán razón en esta Administración.

—Próximamente tendrá efecto la inauguración en Vilafraña del Panadés de una gran fábrica de productos alimenticios. Están instaladas ya las principales máquinas y los demás trabajos se hallan muy adelantados.

—SE VENDEN 3 motocicletas usadas. 1.ª de 4 HP. 2 cambios de marcha con desembrague por 950 psetas. 2.ª de 3 HP. magneto Bosch 500. 3.ª de 2 HP. 300. Razón, Ciclos Miquel.—Blondel, 46 y Correo Viejo, n.º 4

—Se está procediendo en Tremp a la instalación de la línea aérea que debe conducir el fluido eléctrico de la central de San Antonio a dicha ciudad.

—Curación de la Tos con las acreditadas Pastillas J. Miró Espectantes y Calmantes. Premiadadas con medallas de oro en la exposición del Primer Consejo Español de Pediatría, pidiéndose y explíjense en Farmacias y Droguerías: Lérida.

—Para el propietario de Juneda, D. Ramón Capdevilla Torrent, ha sido pedida la mano de la señorita Magdalena Josa, hermana del acaudalado propietario de aquella población, don Ramón. La boda se realizará en breve.

Tomando el PECTORAL ALPINO, preparado exclusivamente con sustancias vegetales, se consigue la rápida curación de la Tos, Catarros, Bronquitis, Pulmones, Coqueluche, Aña y demás afecciones del aparato respiratorio. De venta en Farmacias y Droguerías

—A partir del domingo, los tabajeros han aumentado el precio de la carne en 0.25 pesetas por kilo.

—Carburos marca «Berga» y «Pula» a precios de fábrica. ALMACELLAS, B'ondel 3 y 5.

—Los mercados que corresponden celebrarse hoy en los pueblos de esta provincia, son los siguientes:

Cervera, Palau de Anglesola, Seo de Urgel, Solsona y Sort.

—En la Zapatería de Eduardo Garcia se confecciona toda clase de calzado de lujo, últimas novedades. San Antonio, 34.—LÉRIDA. (Frente al Estanco).

—En Vilanova de Segriá fué hallado el cadáver del pastor, de ochenta años, Francisco Segón, que resbaló y pereció ahogado al intentar cruzar un arroyo con su rebaño.

—H. mos recibido los géneros de alta novedad para la próxima temporada. Casa PUJOL.

—Se ha verificado la reunión reglamentaria anual de cabos y subcabos del somatén, en los partidos judiciales de Cervera y Tremp.

—Lámparas eléctricas marcas «Z», «Pillipe», «A. E. G.» y «Almacellas». Pórticos Bajos 11 y 13.

—Por la superioridad se ha dispuesto que se envíen 1240 cartuchos de guerra mauser a la escuela militar de Tortosa.

Se venden unas cuerdas propias para toda clase de ganados a pocos minutos del ferriar, con las condiciones debidas. Darán razón en la calle de las Monjas de la Encarnación núm. 4 piso 2.º.

En la Tejería Mecánica de Larrosa Hermanos

SE DESPACHAN TODA CLASE DE PEDIDOS POR IMPORTANTES QUE SEAN

—SE NECESITA un aprendiz en la Camisería RIBE.

—Se halla recorriendo las poblaciones de Balaguer, Seo de Urgel, Tremp y Sort el ingeniero de la Mancomunidad Sr. Riba con objeto de practicar una visita para la instalación de una línea telefónica interurbana.

—Grupos Electro-Bombas para elevaciones de agua, sistema privilegiado. Ferretería ALMACELLAS.

—Caja de Ahorros y Montepío de Lérida.

El resumen del balance semanal que termina en el día de hoy es como sigue:

Ingresos o cobros: Imposiciones, reembolso de préstamos y cobros por todos conceptos: 22 364 ptas. 80 céntimos.

Salidas o pagos: Empeños, reintegro a imponentes y pagos por demás conceptos: 11.940 ptas. 74 céntimos.

Libretas nuevas 3. Lérida 19 de Marzo de 1916.—El Director, Ramón Felip Galicia.

Cuando V. o familia vayan a Barcelona, no olvide de ir al HOTEL IMPERIAL, San Pablo 20, frente el Liceo; acaban de hacer gran reparación en los comedores y habitaciones amuebladas todas a la moderna higiene. Espléndido servicio a la carta y por cubiertos desde 2.50 ptas. Hospedaje completo desde 5 ptas. día. Teléfono 5.737.

—Por el artículo 29 han sido proclamados 133 diputados, 40 más que en las anteriores Cortes, 85 pertenecen a los ministeriales.

Las dos primeras actas presentadas en la Secretaría del Congreso son las de Díaz Corobés por el distrito de Orgaz y la de César Mora por Fuente de Azobispo. Después llegaron todas las actas de la provincia de Guadalajara.

—Inmenso surtido en trajes para niños. Casa PUJOL.

—Caja de Pensiones.—Operaciones realizadas durante la última semana por las Sucesorias de esta provincia:

Lérida, imposiciones 40.259 pesetas, reintegros 16.173.

Tárrega, id. 39.419 ptas.; id. 11.699.

Balaguer, id. 13.213 ptas.; id. 10.501.

Juntas abrieron 17 libretas nuevas. Lérida 3 de Abril de 1916.—El Delegado, E. Torredadella.

—La acreditada Tintorería Barcelonesa de José Piñol se ha trasladado a la Plaza Constitución números 28 y 29 (Casa Xamar), Lérida. Domicilio: calle Caballeros n.º 50.

—Durante el pasado mes de Marzo se expidieron cinco licencias de caza y seis de uso de armas.

—SE NECESITAN OFICIALES EN LA CAMISERIA RIBE.

—Han comenzado la revisión de los expedientes de quintas ante la Comisión mixta de reclutamiento.

—Aparatos para electricidad y planchas eléctricas, sin ningún aumento. ALMACELLAS, Ferretería.

—Los repúblicanos de Catalunya han proclamado candidato a D. Roberto Castrovidán.

—Especialidad en la medida. Sastrería PUJOL.

—ALPARGATERIA

Se vende en punto céntrico y en buenas condiciones. Razón, Carmen 10.

MUEBLES

GRANDES ALMACENES con grandes existencias de juegos completos: Dormitorios, Salones, Despachos, Comedores, Recibidores, etc. etc.

Hijos de ARMENGOL. Los últimos modelos los presenta esta Casa: solidez garantida y precios sin competencia. Rambla de Fernando. 16.—Lérida

SE VENDEN

las herramientas de una herrería con sus correspondientes máquinas de doblar, recalcar, taladrar, cortar, cortantes, etc.

También se venden piezas sueltas. Razón: Calleja 11, tienda.

ALBESA

Se necesita se coloque un buen Herrero. Para informes Pedro Mol, Veterinario.

M. Subías Derch

Consulta médica y en especial de las enfermedades de los ojos todos los días de diez a una mañana y de tres a seis tarde. Blondel Letra C.

OCULISTA

El conocido y acreditado Oculista Sr. Zardoya ofrece sus servicios profesionales a sus clientes y amigos en Barcelona, Calle Ancha, 24, 1.º, 3.º y en Lérida los días 2, 3 y 4 de cada mes en el Hotel sulzo.

MARIA BLANCH

—ENSEÑANZA DE CORTE Y CONFECCIÓN—
Venta de patronas a medida
Horas de enseñanza: mañana de 9 a 1 y tarde de 3 7, clase especial de 6 a 8 de la noche.
Lérida: Esterería 16, 3.º-I.

ENFERMOS DEL ESTOMAGO

ALIVIO RAPIDISIMO.—CURACIÓN BREVE
Dolor reumático
TRATAMIENTO EL MAS EFICAZ
Se indicarán los procedimientos de palabra o por escrito mediante 2 sellos de 0'15 para la contestación.—R. C. Buxadé, Nollus 8 -Lérida.

Dinero bien garantido

se facilita su colocación en 1.ª hipoteca sobre fincas Rústicas y Urbanas y se prestarán en buenas condiciones desde mil pesetas hasta cuarenta mil, sobre fincas de esta capital y su término y se encarga de la compra y venta.
Caballeros, 7, 2.º.—LÉRIDA

PARTICIPAMOS

a los consumidores del POSFO-GLUCO-COLA DOMENECH que hemos concedido la representación de nuestro producto al **Doctor Carnicer** a quien podrán dirigirse los pedidos.
Carmen 35, Farmacia. - Lérida

Agencia de Pompas Fúnebres

— DE —
Ramón Carrera
Palma, 25. - Lérida
Ataúdes de todas clases, Coronas, Flores, Adornos.
Prontitud en los encargos
Gran economía en los precios

HIELOS

para usos médicos
Farmacia Carnicer, n. 35. —LÉRIDA

Mme. Fée

A todos los que sufris desengaños de la vida acudid a consultar a **Mme. FEE**.
ella da consejos sobre pleitos, penas de amor, herencias, casamientos, enemistades, negocios y otras contrariedades, ella os devolverá la tranquilidad de espíritu por medio de sus secretos científicos.
Visible todos los días de las 8 de la mañana a las 9 de la noche.
Villa Carmen 3, a los Campos
Carretera de Barcelona
(Frente a la Vaquería)
Lérida

IMP. «JOVENES», Mayor 82, —LÉRIDA

